

# Islas Griegas: El tesoro del Mediterráneo

## Introducción

Acercarse a este sugerente destino es sinónimo de abandonarse al influjo de un abigarrado collage de culturas, tradiciones y maneras de entender la vida. En este sentido, no hay que obviar que el moderno estado griego apenas data del 1830, y que en él confluyen la esencia de los Balcanes, Próximo Oriente y el **Mediterráneo**.

Por descontado, el recién llegado tampoco está a punto a descubrir un territorio homogéneo. En efecto, la geografía griega está formada por miles de islas, con un paisaje y una historia tan diversos como fascinantes. Muchas de ellas son una invitación a la calma: de este rosario de territorios insulares, apenas un centenar están habitadas permanentemente, sin que esta circunstancia sea sinónimo de masificación (apenas reúnen el 10% de la población griega).

Atendiendo a sus dimensiones, hay islas de los tamaños: desde rocas deshabitadas hasta Creta y Eubea (o Evia), que son la primera y la segunda más extensas de Grecia. A grandes rasgos, los territorios insulares del país se distribuyen en seis archipiélagos: el Dodecaneso, las Espóradas, las islas del noreste del mar Egeo, las islas Jónicas, las Argosarónicas (o Sarónicas) y las Cícladas.

Por lo que respecta al primer grupo (cuyo nombre significa literalmente 'doce islas'), está formado por 15 islas situadas en el Egeo, entre las que se cuentan Kárpáthos, Kos, Rodas (la de mayor tamaño) y Patmos. Dotadas de importantes infraestructuras turísticas, comparten ubicación geográfica con otras mucho menos frecuentadas, como Simi o Astipalea. Por su proximidad con Turquía, el Dodecaneso es el punto de partida perfecto para explorar la costa de Asia Menor.

Al este de Eubea y de la península de Pilio, se despliega el archipiélago de las Espóradas. Se trata de un grupo de 11 islas de las cuales sólo cuatro están habitadas: Alónisos, Skiros, Skiathos y Skópelos. Estas últimas son las que registran una mayor afluencia de turistas y las que disponen de un mayor abanico de servicios y facilidades. No obstante, las dos primeras constituyen una magnífica opción para quienes busquen unas vacaciones más tranquilas. Sea cual sea el destino final, el viajero se maravillará ante sus atractivos paisajes y el encanto de su arquitectura popular.

El noreste del Egeo engloba a su vez las islas situadas al norte del Dodecaneso y frente a las costas de Turquía. Ninguna cuenta con el nivel de desarrollo turístico de este último archipiélago o de las Cícladas, aunque su diversidad y sus múltiples reclamos bien valen una visita. Las tres islas principales, Kíos, Lesbos y Samos son autosuficientes, aunque las más pequeñas —como Ikaría, Foruni, Inouses o Psará— no pueden decir lo mismo.

Por su parte, el mar Jónico —que se despliega entre Grecia e Italia— baña las costas de las islas Jónicas o Eptánisa ('Siete islas'). La razón es clara: además de Corfú (o Kérkira), Paxos, Cefalonia, Zante, Ítaca y Léucade, se acostumbra a incluir en este grupo a Kíthira, situada al sur del Peloponeso (Grecia continental). Aunque no están bien comunicadas entre sí, son fácilmente accesibles desde la península helena. Como curiosidad, baste apuntar que la pequeña Skorpiós, la célebre isla del multimillonario griego Aristóteles Onassis, forma parte de este archipiélago.

Las islas Argosarónicas, por su proximidad a la península de la Argólida, en el Peloponeso, son las más cercanas a Atenas, lo que las convierte en un destino ideal para quienes visitan la capital griega.

Por último, las Cícladas —situadas en el mar Egeo y al sur de la península griega— comprenden casi 20 islas, entre las que se cuentan algunas de las más visitadas de todo el país, como Míkonos, Santorini, Andros, Tinos, Naxos, Milos —mundialmente famosa por la Venus que hoy se exhibe en el Museo del Louvre— o Paros, muy conocida por sus canteras de mármol.

Al margen de sus particularidades demográficas, lo cierto es que la mayoría de los archipiélagos helenos desempeñaron un papel clave entre el colapso del Imperio bizantino y el nacimiento de la Grecia moderna. Así, Creta, las islas Jónicas y las Cícladas fueron ocupadas por los venecianos, quienes dejaron su impronta en la arquitectura local. Las islas del Egeo y el Dodecaneso fueron tomadas por los genoveses y los cruzados, mientras que las islas Argosarónicas fueron habitadas por los cristianos albaneses.

No cabe duda, pues, de que pobladores y conquistadores que han moldeado el estilo de vida isleño, hoy convertido en un extraordinario polo de atracción turística por sus paisajes llenos de contrastes, su vasto patrimonio monumental y la suavidad de su clima, que explican por qué las islas griegas llegaron a ser, en la noche de los tiempos, la tierra escogida por los dioses del Olimpo. Y, en el caso de Creta, el crisol de la civilización occidental.

## Qué hacer en las Islas Griegas

Dado que es imposible incluir en estas líneas las numerosísimas islas que forman parte del Estado griego, aquí se indican las principales características de las más interesantes o visitadas.

## • Andros

Conocida como la isla de los armadores y dividida por un amplio valle, se trata de una de las islas Cícladas más cercanas a Atenas y la segunda mayor de este archipiélago. Debido a la riqueza de sus habitantes, los lugareños no necesitan explotar todo el potencial turístico de Andros, lo que explica sus limitadas infraestructuras y la escasa afluencia de turistas. En cualquier caso, conviene tener presente que las montañas cercanas se hallan los famosos manantiales de Sariza, cuyas aguas son famosas por sus propiedades medicinales. Del mismo modo, también merece una especial atención su abundante vegetación, que contrasta con la aridez de otras Cícladas. Sus principales localidades son Gavrio, que alberga el puerto principal de la isla y que alberga una interesante construcción helenística (la torre de San Pedro); Batsi, que recientemente ha comenzado a sacar partido de su potencial como destino vacacional, y Hora, la más hermosa de las tres, erigida sobre una península.

## • Corfú

Se despliega en el extremo norte de las islas Jónicas, frente a las costas de Albania. Además de ser el territorio más importante de este archipiélago —y el más visitado—, ofrece un paisaje muy diferente al del resto de las islas. Qué decir de sus aguas cristalinas, que corren entre grutas y acantilados salpicados de bosques de pinos. Consolidada en el pasado como uno de los centros más selectos del turismo europeo, Corfú es hoy un destino vacacional al alcance de casi todos los bolsillos. Su principal foco de interés es su capital: la ciudad de Corfú, situada a tan sólo 3 km del aeropuerto. En ella, no hay que dejar de visitar Platia, una gran explanada que en el pasado desempeñó funciones defensivas y que hoy es el escenario de incontables partidas de críquet; el suntuoso Palacio Real, la ciudadela veneciana, la iglesia de San Espiridión (patrón de la isla) y el Museo Arqueológico. No muy lejos de allí, se halla la seductora población de Benitsés, una aldea pesquera emplazada al sur de la isla y de gran interés turístico. Otro tanto ocurre con el Akhillion, la lujosa residencia construida por orden de la emperatriz austriaca Sissi. Su jardín está presidido por una gigantesca estatua de Aquiles. Por supuesto, Corfú también tiene un rincón que hará las delicias de los amantes del sol y el mar: la playa de Paleokastritsa, sita al oeste de la isla y convertida en uno de los principales reclamos corfíotas. Finalmente, en un pequeño islote anejo a Corfú, se alza el monasterio de Panghia Vlachemon, también de visita obligada.

## • Creta

Se trata de la mayor y la más meridional de las islas griegas, así como la más poblada (tiene 624.000 habitantes). Su geografía es atípica: una gran cordillera transversal la divide en dos vertientes, lo que da pie a una gran diversidad paisajística. En todo caso, el gran activo de Creta es su denso pasado, que se remonta casi 5.000 años atrás. En otras palabras, esta isla de 255 km de longitud ha sido testigo del nacimiento de la civilización minoica, que sentaría las bases del mundo occidental tal como hoy lo conocemos. Por todos estos factores, Creta es un destino turístico de primer orden. Y está totalmente preparada para ello: desde algunas de las principales ciudades españolas se puede volar hasta el aeropuerto de la capital insular, Heraclion, mientras que desde otros países se puede llegar a los otros dos aeropuertos de la isla, situados en Haniá y Sítia. Heraclion descuella por su apariencia de ciudad fortificada. El centro de animación ciudadana es la plaza de Nikiforou Phoca, embellecida con la fuente de Morosini. Otro reclamo de interés es la iglesia de Agios Minas, que encierra en su interior bellos iconos. Lo mismo ocurre con el Museo de Historia y Museo Arqueológico, en los que se custodian valiosísimas piezas minoicas. No obstante, el buque insignia de Creta es el soberbio palacio de Cnosos, ubicado a 5 km de la capital. Se trata de una construcción minoica erigida ca. 1800 a.C. y de 10.000 m<sup>2</sup>, que comprendía más de 1.000 estancias. Sin embargo, tampoco hay que dejar en el tintero el yacimiento de Phaestos; Gortyna, capital de la Creta romana, o Psykhro, en la que se localiza la gruta en la que, según los Himnos, nació Zeus. Si hay tiempo, conviene acercarse a la ya mencionada Sítia —con un pintoresco puerto dominado por una fortaleza veneciana—, al monasterio de Arkadiou y a Réthimno, una interesante localidad portuaria. Como broche final, conviene dedicar un tiempo a la sobrecogedora garganta de Samaria, la más alta de Europa y rodeada de un paraje de incomparable belleza.

## • Delos

Esta pequeña isla, habitada desde el tercer milenio a.C. y situada a tan sólo 40 minutos en barco desde Míkonos, alberga las ruinas de una importante ciudad de la Antigüedad. De acuerdo con la mitología clásica, fue aquí donde Leto dio a luz a los hijos que había concebido con Zeus: Ártemis y Apolo. Desde los tiempos del culto a éste último (en el 1000 a.C.) hasta el saqueo del siglo I d.C., Delos fue un próspero centro cultural y religioso. De ahí que sus ruinas, entre las que se cuenta un imponente teatro, fueran declaradas Patrimonio de la Humanidad por la UNESCO en 1990.

## • Egina

Dentro de las islas Argosarónicas, ésta es la más cercana a la Grecia continental, lo que explica la presencia de visitantes atenienses durante todo el año. Sin olvidar sus concurridas playas, este territorio descuella por el magnífico y excelentemente conservado templo de Afaia (o Afea), que se halla a tan sólo 12 km de la capital isleña. En relación a esta ciudad —que comparte nombre con la isla—, no hay que dejar de visitar Pírgos tou Markelou, la torre que dio cabida a la sede del gobierno griego cuando Égina era la capital del país. Y por supuesto, se recomienda degustar sus riquísimos pistachos.

## • Ítaca

Situada en las islas Jónicas y al noreste de Cefalonia, Ítaca es mundialmente conocida por ser la patria de Ulises, a pesar de que muchos opinan que este honor corresponde a Lécade. Con una superficie equivalente a la de la ciudad de Barcelona, este territorio destaca por su montañosa orografía y por dar cabida a numerosos golfos, como el de Molos, en el área central de las islas. Los aficionados a la historia harán bien descubriendo los restos micénicos que se custodian en el pequeño Museo Arqueológico de la capital insular, Vathí. Del mismo modo, en lo alto del monte Aetos, se distinguen los restos de un antiguo poblado medieval, conocido como castillo de Ulises. Tampoco hay que perderse la cueva de las Ninfas, donde Ulises ocultó los regalos con los que le habían obsequiado los feacios. A pesar de que Ítaca cuenta con una buena infraestructura turística, ésta no llega al nivel del resto de las islas Jónicas, lo que lo convierte en la opción perfecta para unas vacaciones diferentes y mucho más sosegadas.

## • Kíos (Híos o Quios)

Ubicada a 8 km de Turquía, Kíos es una de las islas más completas del Egeo, ya que reúne todos los alicientes para embelesar al viajero. A saber: cautivadoras playas, parajes naturales llenos de encanto y, al mismo tiempo, alguna de las poblaciones más pintorescas y fotogénicas del país. Conocida desde antaño, el comercio de la resina de almáciga en la zona sur durante el medioevo dio un gran impulso a la isla. Hoy, a pesar de sus encantos, sigue ajena al turismo de masas, gracias al empeño de sus habitantes por preservar su esencia. Su mayor reclamo es el monasterio bizantino de Néa Moní. Situado en el centro de Kíos, exhibe interesantes mosaicos que se salvaron del terremoto de 1881. Además, también se pueden realizar excursiones de un día a las cercanas islas de Psará e Inouses, e incluso, recalar en las costas de Asia Menor.

## • Kos

La segunda mayor isla del Dodecaneso no sólo destaca por su imponente oferta de ocio nocturno, sino también por dar cabida a uno de los principales

La segunda mayor isla del Dodecaneso no solo destaca por su ingente oferta de ocio nocturno, sino también por dar cabida a uno de los principales yacimientos arqueológicos de este grupo de islas del Dodecaneso: el Asklepeión, un centro de reposo construido tras la muerte de Hipócrates (460-375 d.C.), considerado como el padre de la medicina moderna. En la capital insular, la ciudad de Kos, hay que prestar una atención especial al castillo de los Caballeros de la Orden San Juan, la antigua ágora, el plátano de Hipócrates —la leyenda afirma que fue plantado por el célebre médico, aunque el árbol que hoy se conserva no pasa de los 500 años de antigüedad— los restos romanos y el Museo Arqueológico. Por supuesto, vale la pena disfrutar de pueblos tan tradicionales como Asfendiou; de centros turísticos convertidos en un templo de ocio para los jóvenes, como Kardámaina, o de las hermosas playas cercanas a Kamári, como playa Paradise.

- **Limnos (Lemnos)**

Próxima a Macedonia, se trata de una de las islas más hermosas del norte del Egeo. Poseedora de 260 km de costa y poco más de 18.000 habitantes, se erige como una alternativa inmejorable para disfrutar de unas vacaciones de ensueño. Considerada como la patria de Hefesto, uno de los hijos ilegítimos de Zeus, Limnos alberga las ruinas de la antigua Hefestia. Además, en su sector oriental, se ha excavado una ciudad próxima a la aldea de Kaminia, que ha sido bautizada como Poliochni. Por su extraordinaria antigüedad (fue construida ca. el año 3000 a.C.) podría tratarse de la ciudad más antigua de Europa.

- **Mikonos**

Esta isla, perteneciente a la provincia de las Cícladas, es una de las más cosmopolitas y elegantes del territorio heleno, así como una de las más visitadas. A pesar de que Míkonos se ha consolidado en los últimos años como uno de los principales destinos del turismo gay y un importante centro de ocio nocturno, en esta archiconocida isla también hay cabida para unas vacaciones apacibles. De hecho, pasear por el dédalo de callejuelas que albergan sus poblaciones es un auténtico regalo para los sentidos. Otro tanto ocurre con sus numerosas playas y, por supuesto, con las ruinas de la vecina isla de Delos, cuyos restos arqueológicos no deben dejar de admirarse.

- **Nísiros**

Cercana a Kos, es junto con Milos y Santorini una de las islas volcánicas del Egeo. Precisamente, su actividad sísmica a lo largo de los siglos explica la riqueza de su suelo, su abundante vegetación y sus manantiales de agua termal, que la convierten en un caso excepcional dentro de las islas del Dodecaneso. Sin duda, sus principales alicientes son su volcán —sito en el centro de la isla— y su hermosa capital, Mandraki, en la que los Caballeros de la Orden de San Juan erigieron en el siglo XIV una de sus fortalezas. Junto a ella, se localiza el monasterio de tis Payanías tis Spilianis (o de la Virgen de la Cueva). Otros atractivos que merece la pena descubrir son el Museo de Arte Popular y las ruinas de Paléokastro, así como las poblaciones de Loutrá, Pali, Emoriós, Avlaki o Nikiá. Aunque Nísiros no destaca especialmente por sus playas, hay donde tomar un baño y disfrutar del sol, como la solitaria playa de Pahiá Amos.

- **Patmos**

Fue en esta pequeña isla —de tan sólo 12 km de longitud— donde San Juan escribió el Apocalipsis. Siglos después, Patmos se convirtió en una especie de isla-estado gobernada por monjes, que aún continúan teniendo presencia en la zona. En la actualidad, es una parada obligada para un buen número de cruceros. Uno de sus platos fuertes, el Moní tou Agíou Ioanni Theologou (monasterio de San Juan), sigue recibiendo la visita de numerosos peregrinos, deseosos de descubrir su magnífico conjunto fortificado de iglesias y patios. Del mismo modo, tomando la cercana carretera que va a Skala (el puerto principal de la isla), se puede visitar la gruta en la que se dice que San Juan recibió las revelaciones divinas para escribir el Apocalipsis. En las inmediaciones, también es posible contemplar otro monasterio. En cuanto a las playas, Grikos, Psilí Amos, Agriolivados, Kambos y Moloí se cuentan entre las más frecuentadas.

- **Rodas**

Es la mayor y la más meridional de las islas del Dodecaneso, y destaca por sus paisaje verdes, coloreados delicadamente por valles de pinos y cipreses. Mundialmente conocida por haber albergado en el pasado el célebre Coloso —una estatua situada en el puerto y considerada como una de las Siete Maravillas de la Antigüedad—, Rodas es hoy una oportunidad única para sumergirse en la historia del Mediterráneo. Una buena opción para empezar a conocerla es callejear por el casco antiguo de la capital. En él se halla un recinto medieval circundado por una muralla erigida por los Caballeros de la Orden de San Juan. Sus rincones evocan las construcciones góticas de la Provenza y de Aragón, lo que hace de la isla un enclave desligado de la arquitectura griega tradicional. Si es posible, conviene acercarse hasta el Museo Arqueológico, el Museo de las Artes Decorativas, el palacio de los Grandes Maestros (destruido por una explosión en 1856), sus mezquitas o sus baños turcos. En las inmediaciones, merece la pena dedicar un tiempo al monte de San Esteban y a las localidades de Ialiso y Camiros, esta última con restos de un templo dedicado a Atenea y Zeus. Y en Lindos, a 65 km de la ciudad de Rodas, se yerguen los restos del templo de Atenea Lindia. Por supuesto, la isla cuenta con muchas y muy buenas playas.

- **Samos**

Enmarcada en el noreste del Egeo, esta isla de menos de 34.000 habitantes es internacionalmente famosa por su vino dulce y por ser la cuna de uno de los filósofos griegos más influyentes de la historia: Pitágoras. A su vez, Samos es la más montañosa de las islas de la zona, lo que la convierte en la opción perfecta para los amantes de la naturaleza. Su exuberante vegetación, sus ríos y una impresionante cascada atesoran todos los ingredientes para una jornada dedicada al senderismo. En cualquier caso, Samos no adolece de tesoros históricos. Buena muestra de ello es el santuario de Hera, que se cuenta entre los sitios arqueológicos más importantes del país. Del mismo modo, la isla también ofrece al turista interesantes playas donde disfrutar del sol y el mar. Dado que las costas turcas se hallan a menos de 1 km, la presencia militar en la zona es intensa, aunque de ningún modo perturba la apacible atmósfera de Samos.

- **Santorini (Thira)**

Este territorio da cabida a la más meridional de las islas de las Cícladas. Podría afirmarse sin rubor que quizás sea la más pintoresca y emblemática de las islas griegas y, por supuesto, un lugar que no admite comparación con ningún otro rincón del planeta. Las razones saltan a la vista: sus encantadores pueblos costeros construidos sobre acantilados, su paisaje volcánico, sus playas de arena negra y roja y uno de los recintos arqueológicos más importantes de todo el país: Akrotiri, una población que, como Pompeya, fue sepultada por la lava en el siglo XVI a.C.

- **Skópelos**

A pesar de que sus playas no se cuentan entre las más espectaculares de Grecia, dos terceras partes de la superficie de esta pequeña y abrupta isla están cubiertas de bosque, lo que explica su magnífico paisaje y el incremento de visitantes en los últimos años. Una de las visitas obligadas de la bella capital de Skópelos, Hora, se despliega desde lo alto de un kástro hasta el mar. Tanto ésta como la segunda mayor población insular, Glossa,

constituyen dos enclaves perfectos para disfrutar de un agradable paseo o saborear un café en el puerto. Asimismo, resulta obligado comprar alguna pieza de cerámica hecha a mano, una tradición artesana que goza de una bien merecida fama.

## Gastronomía griega

No es casualidad que las más altas personalidades del Imperio romano contrataran cocineros griegos para trabajar en sus palacios, lo que parece indicar que el buen hacer culinario de este pueblo no es algo reciente. Plenamente inscrita en la dieta mediterránea y próxima a la deliciosa cocina turca de hecho, Turquía controló el territorio heleno durante siglos, su sabor oriental, muy especiado, y su fijación por el aceite de oliva constituyen sus principales señas de identidad. Una tarjeta de presentación que recoge el ADN de los fogones griegos.

Entre sus especialidades más típicas, se cuentan el tzatsiki, una deliciosa y refrescante especialidad a base de pepino y yogur, y la taramosalata, una crema que se prepara con huevas de bacalao. No obstante, si existe un plato internacional, ése es la moussaka, una especie de lasaña preparada con berenjena y carne picada con bechamel. Aunque no goce de la misma popularidad, también son bastante conocidas las dolmadas, hojas de parra o col rellenas de carne. Y qué decir del joriátiki, la típica ensalada griega a base de queso feta (de cabra). Otra especialidad es la carne de ternera con apio y las costillas me piperies, un succulento estofado con carne de cerdo y verduras. En cualquier caso, la cocina griega no deja a un lado el pescado, que suele prepararse sin grandes artificios. Entre sus recetas más emblemáticas, cabe referirse al pescado plaki. En este sentido, si se viaja a alguna de las islas Espóradas, es obligado degustar el rofós stifado (pescado guisado con verduras), precedido de la típica strifti tirópita (empanada de queso).

A la hora del postre, el yogur se consume de todas las formas imaginables, sobre todo acompañado de frutos secos, miel y canela. También está muy extendida la jalvás, un exquisito aunque calórico pastel de sémola.

Por lo que respecta a los vinos, el más famoso es la retsina, un caldo blanco ligero al que se le ha añadido resina de pino. Su inconfundible olor a trementina es fruto del tiempo que se ha conservado en pellejos de cabra, tapados con resina. Un buen lugar para probarlo son las típicas tabernas griegas, donde se sirve en barril (en los restaurantes, en cambio, se presenta embotellado). Por supuesto, si se visita la isla de Samos, no hay que dejar de paladear su exquisito vino dulce. Y si el destino elegido es Creta, conviene degustar el chípuro, un aguardiente procedente de este territorio insular.

## Eventos, fiestas y festivales en las islas griegas

### Ágios Vasileios, Protochroniá o Kali Chroniá (Año Nuevo)

Durante el primer día del año, que es festivo en todo el país, es muy habitual intercambiar regalos con familiares y amigos.

### Theofanía (Epifanía)

Además de tratarse de un festivo estatal, el 6 de enero también acoge un buen número de oficios religiosos en los que se celebra la Adoración de los Reyes.

### Ypapanti (Candelario)

Cada 2 de febrero, muchas poblaciones griegas dan cabida a una fiesta ortodoxa en la que se recuerda la presentación de Jesús en el templo.

### Carnaval

Tiene lugar entre los meses de enero y marzo, en función del calendario lunar. En el ámbito de las islas griegas, uno de los más famosos es el de Corfú (cuyos orígenes se remontan al siglo XVII, momento en el que los venecianos controlaban esta isla), sin olvidar el de las poblaciones cretenses de Heraclion y Réthimno. El domingo de Carnaval (Apókries), es la fecha ideal para visitar Agiásos (en la isla de Lesbos). A su vez, en Siros tiene lugar el conocido baile de la cabra.

### Kathari Deftera (Lunes de Carnaval o Lunes Limpio)

Se trata del lunes anterior al Miércoles de Ceniza, con el que da comienzo la Cuaresma. En Corfú y en Calcis (Eubea), la población lo celebra haciendo volar cometas y disfrutando de comidas al aire libre.

### Santa Teodora

El 8 de marzo, en la capital de la isla de Corfú (del mismo nombre), los restos de esta santa son sacados en procesión por las calles de la ciudad.

### Evangelismós y Día de la Independencia

Cada 25 de marzo, toda Grecia celebra el aniversario del levantamiento contra los turcos, ocurrido en 1821. Además, este festivo nacional también juega un papel destacado en el calendario litúrgico, ya que coincide con la Anunciación.

### Kyriakí ton Vaíón (Domingo de Ramos)

En la ciudad de Corfú, los restos del patrón de la localidad, San Espiridión, recorren las calles en una procesión muy concurrida.

### Megáli Paraskeví (Viernes Santo)

La nota más característica de esta jornada en todo el país son sus multitudinarias profesiones. Una de las más importantes es la que se desarrolla en la ciudad de Corfú, en Olympos (Kárfhatos), Hidra, Patmos y buena parte de Creta.

### Megálo Sávvato (Sábado Santo)

Dentro de la Grecia insular, una de las principales celebraciones tiene lugar en la ciudad de Corfú. Su tradición más pintoresca, de origen desconocido, consiste en romper vasijas de barro y arrojar jarras desde los balcones. Asimismo, la localidad también acostumbra a albergar un espectáculo de fuegos artificiales.

### Páscha (Domingo de Resurrección)

Esta jornada es la más importante del calendario ortodoxo y da cabida a vistosas procesiones en todos los rincones del territorio heleno.

### Espectáculo de luz y sonido en Rodas

De abril a septiembre, la residencia de los Grandes Maestros de Rodas se convierte en el escenario de una atracción turística de primer orden.

### Agios Geórgios

El día de San Jorge (el 23 de abril) se celebra la fiesta del patrón de los pastores. Esta fecha marca el inicio de la temporada de pastoreo en toda Grecia.

**Festival de Luz y Sonido de Corfú**

De mayo a septiembre, la fortaleza veneciana de la ciudad de Corfú —la Palaió Frouírio— da cabida a un despliegue audiovisual de excepción.

**Protomagíá (Fiesta nacional)**

El 1 de mayo es festivo en todo el país. Una costumbre muy arraigada consiste en colgar guirnaldas de ajos y flores silvestres para ahuyentar los malos espíritus. En las islas, las poblaciones corfíotas de Róda y Ágios Déka acogen uno de los festivales más importantes, que suelen amenizarse con comidas familiares al aire libre.

**Conmemoración de la Batalla de Creta**

A mediados de mayo, esta festividad rememora los ataques sufridos por la isla en 1941 a manos del ejército nazi. Sin duda, Haniá fue una de las poblaciones cretenses más afectadas por los bombardeos.

**Día de la Jonia y de San Constantino y Santa Elena**

Cada 21 de mayo, toda Grecia recuerda a los primeros gobernantes ortodoxos del Imperio bizantino. Además, las islas Jónicas conmemoran el aniversario de su anexión al territorio griego, acaecida en 1864.

**Análipsi (Ascensión)**

Se celebra 40 días después de la Semana Santa ortodoxa.

**Pentikostí (Domingo de Pentecostés)**

Se festeja siete semanas después de la Semana Santa ortodoxa. Uno de los lugares de la Grecia insular donde está más arraigada es en Lákones (Corfú).

**Agíou Pnématos (Día del Espíritu Santo)**

Este festivo nacional coincide con el Lunes de Pentecostés. En las poblaciones corfíotas de Argirádes, Kontókali o Stavros esta celebración está fuertemente arraigada.

**Klídonas**

Cada 24 de junio, día de San Juan, algunos lugares de las islas griegas —entre ellos, Creta— acogen una tradición consistente en introducir pequeños objetos personales en una jarra de agua que ha sido transportada por una joven casadera, y que se deposita posteriormente bajo la luz de la luna. A la mañana siguiente, sus propietarios —que suelen ser hombres jóvenes— recogen sus pertenencias una a una.

**Agíoi Apóstoloi Pétrou kai Pávlos**

El 29 de junio, la población de Gáios (Corfú) celebra sus fiestas patronales. Otro tanto ocurre en la bahía de San Pablo, en Lindos (perteneciente a la isla de Rodas).

**Festival Kornária**

Se lleva a cabo todos los veranos en de Sitía (Creta). Esta fiesta toma su nombre de Vicenzos Kornarós, un poeta local del siglo XVIII.

**Festival del Vino de Rodas**

Se desarrolla de julio a septiembre en el parque de Rodino (3 km al sur de la capital de la isla). Su programa de fiestas comprende actividades culturales y folklóricas.

**Festival de verano de Heraclion**

En los meses estivales, el Ayuntamiento de la capital cretense pone en marcha representaciones teatrales al aire libre en el teatro Nikos Kazantzákis. A su vez, el programa de festejos incluye espectáculos de bailes regionales.

**Festival de verano de Réthimno**

En julio y agosto, esta población cretense acoge una feria renacentista que tiene el local vino como eje central, y cuyos eventos más significativos se enmarcan en su parque municipal y la hermosa fortaleza veneciana de Réthimno. Uno de los más esperados es su vistoso carnaval.

**Festival Internacional de Música de Corfú**

Cada mes de julio, el Ayuntamiento de la ciudad de Corfú y la Facultad de Estudios Musicales de la Universidad de Corfú organizan esta cita musical. Asimismo, este evento también despliega representaciones teatrales, de ópera y de ballet.

**Agíou Nikódimos**

El 14 de julio, es festivo en la ciudad de Naxos. Durante esta jornada, el patrón de la localidad es sacado en procesión. Por descontado, tampoco faltan los festejos populares.

**Agía Marina**

El 17 de julio, todos los rincones de Creta —y muy especialmente, las áreas rurales—, así como la localidad de Agía Marina (Leros), organizan festejos para homenajear a su patrona, protectora de las cosechas y sanadora de las mordeduras de serpiente.

**Profitis Iías**

Del 18 al 20 de julio, es fiesta en las iglesias de las Cícladas, Eubea y Rodas consagradas al profeta Elías, erigidas sobre antiguos templos dedicados a Apolo.

**Agíou Panteleïmonos**

Del 25 al 28 de julio, el monasterio de Agíou Panteleïmonos acoge tres jornadas de danza que culminan con el baile de la Koupa (copa) en Taxiárchis, Megálo Chorió. Igualmente, también es festivo en el monasterio de Panachrántou, en la isla de Andros.

**Agosto cultural**

Se celebra en la población corfíota de Ano Korakiana, y comprende exposiciones y espectáculos al aire libre.

### **Ippokráteia (Festival de la Cultura de Hipócrates)**

En agosto, la isla de Kos se viste de fiesta y acoge exposiciones, conciertos y películas dedicados a Hipócrates, padre de la medicina moderna. Además, se lleva a cabo la ceremonia del juramento hipocrático en el Asklepleion.

### **Festival de Dionysía**

La primera semana de agosto, la ciudad de Naxos se llena de bailes folklóricos, trajes típicos y degustaciones de alimentos locales.

### **Festival Simonidea**

Tiene lugar del 1 al 19 de agosto en la isla de Kea y sirve para recordar al poeta local Simónides (556-468 a.C.). El programa de actos incluye espectáculos de danza y teatro, así como exposiciones.

### **Festival de Teatro de Ítaca**

Se lleva a cabo entre agosto y septiembre.

### **Metamórfosi (Día del Salvador o Transfiguración de Cristo)**

Cada 6 de agosto, tiene lugar esta importante fiesta del calendario ortodoxo. En la isla de Corfú, se desarrolla una romería hasta la cima del monte Pantokrator, así como una procesión de barcos hasta Pondikonissi. Esta tradición goza de una gran relevancia en el Dodecaneso, y muy especialmente en la isla de Calcis, donde se arrojan huevos, harina, yogur y tinta de clamar.

### **Festival de Varkarola**

El 11 de agosto, los restos de San Espiridión son llevados en procesión por la ciudad de Corfú. De este modo, los corfiotas veneran a quien, según la leyenda, salvó la isla de la amenaza de los piratas turcos, quienes en esta misma asediaron la isla 1716.

### **Koímisis tis Theotókon (Nuestra Señora de la Asunción)**

Tras la Semana Santa ortodoxa, el 15 de agosto es la fiesta más importante para los seguidores de esta confesión. En Creta, es habitual organizar una comida al aire libre a base de pan, cordero y vino (psomí, arní y krasí) tras la misa en honor a la Virgen. A su vez, en Kárphatos es habitual que las mujeres luzcan una llamativa indumentaria, así como las de Panagía Evangelistria, en Tinos.

### **San Títos**

El 25 de agosto, toda Creta se echa a la calle para festejar sus fiestas patronales. Las más vistosas se desarrollan en las localidades de Heraclion y Haniá, que dan cabida a sendas procesiones solemnes.

### **Festival de Corfú**

Tiene lugar en septiembre y se cuenta entre los principales eventos de la isla. Su buque insignia son los espectáculos musicales, a cargo de artistas nacionales e internacionales.

### **Génisis tis Theotókou (Nacimiento de la Virgen)**

Cada 8 de septiembre tiene lugar esta celebración, una de las más relevantes del calendario ortodoxo griego.

### **Ypsosis tou Timiou Stavrós (Exaltación de la Vera Cruz)**

Se celebra el 14 de septiembre en toda Grecia. Asimismo, en la localidad de Kipseli (Égina), se lleva a cabo una tradición consistente en que las mujeres entierren un muñeco conocido como Lidinós, que resucita dos o tres días después. El milagro se festeja con canciones y bailes populares. Según parece, esta celebración data de la época prehistórica y se había festejado ininterrumpidamente hasta 1940. No obstante, esta costumbre se retomó en 1994. Por su parte, en la isla de Calcis también se vive esta fiesta con fervor.

### **Ágios Dimítrios**

El 26 de octubre es el día elegido para saborear el primer vino del año.

### **Día del Ochi (Día del Orgullo Griego o Día del No)**

Cada 28 de octubre, el país recuerda cómo, en 1940, el entonces primer ministro Ioannis Metaxas se negó a que el ejército fascista entrara en Grecia.

### **Día de la Resistencia del monasterio de Arkádi**

Los días 7 y 8 de noviembre, este complejo monástico rememora su heroica resistencia durante la guerra de la Independencia contra los turcos (1850).

### **Ton Taxiarchón Michael kai Gavriil**

El 8 de noviembre, se celebra el día de los santos Gabriel y Miguel en Panormitis, en la isla de Simi.

### **San Minas**

El 11 de noviembre, las calles y las iglesias de Heraclion se visten de fiesta para acoger una procesión dedicada a este santo.

### **Eisódia tis Theotókou**

El 21 de noviembre, se celebra en toda Grecia la presentación de la Virgen en el templo.

### **Ágios Nikólaos (San Nicolás)**

Cada 6 de diciembre, algunas poblaciones del litoral cretense celebran misas en honor del patrón de los marineros. En esta fecha, se llevan a cabo desfiles de barcas ornadas engalanadas para la ocasión. En el caso de Haniá, una procesión discurre por el casco antiguo de la localidad hasta alcanzar el puerto. Una celebración similar tiene lugar en Agios Nikólaos, también en Creta.

### **Ágios Spyridonos**

El 12 de diciembre, la ciudad Corfú se vuelca en la fiesta de su patrón paseando sus reliquias por las calles de esta localidad.

### **Christoúgenna (Navidad)**

Además de celebrar la llegada de Jesús al mundo, cada 25 de diciembre se bendice el mar en todas las áreas costeras de Grecia para que la próxima temporada de pesca sea beneficiosa. Para ello, se sumerge un crucifijo en el agua.

### **San Esteban y Simonis tis Theotókou (Encuentro del séquito de la Virgen)**

### **San Esteban y Synaxis tis Theotokou (Encuentro del sequito de la Virgen)**

El 26 de diciembre es festivo en todo el territorio heleno.

### **Nochevieja**

Cada 31 de diciembre, la población cretense de Ágios Nikólaos despide el año con un desfile de barcos y un espectáculo de fuegos artificiales.

### **Ágios Vasileios, Protochroniá o Kali Chroniá (Año Nuevo)**

Durante el primer día del año, que es festivo en todo el país, es muy habitual intercambiar regalos con familiares y amigos.

### **Theofanía (Epifanía)**

Además de tratarse de un festivo estatal, el 6 de enero también acoge un buen número de oficios religiosos en los que se celebra la Adoración de los Reyes.

### **Ypapanti (Candelario)**

Cada 2 de febrero, muchas poblaciones griegas dan cabida a una fiesta ortodoxa en la que se recuerda la presentación de Jesús en el templo.

### **Carnaval**

Tiene lugar entre los meses de enero y marzo, en función del calendario lunar. En el ámbito de las islas griegas, uno de los más famosos es el de Corfú (cuyos orígenes se remontan al siglo XVII, momento en el que los venecianos controlaban esta isla), sin olvidar el de las poblaciones cretenses de Heraclion y Réthimno. El domingo de Carnaval (Apókries), es la fecha ideal para visitar Agiásos (en la isla de Lesbos). A su vez, en Siros tiene lugar el conocido baile de la cabra.

### **Kathari Deftera (Lunes de Carnaval o Lunes Limpio)**

Se trata del lunes anterior al Miércoles de Ceniza, con el que da comienzo la Cuaresma. En Corfú y en Calcis (Eubea), la población lo celebra haciendo volar cometas y disfrutando de comidas al aire libre.

### **Santa Teodora**

El 8 de marzo, en la capital de la isla de Corfú (del mismo nombre), los restos de esta santa son sacados en procesión por las calles de la ciudad. ? Evangelismós y Día de la Independencia Cada 25 de marzo, toda Grecia celebra el aniversario del levantamiento contra los turcos, ocurrido en 1821. Además, este festivo nacional también juega un papel destacado en el calendario litúrgico, ya que coincide con la Anunciación.

### **Kyriaki ton Vaïón (Domingo de Ramos)**

En la ciudad de Corfú, los restos del patrón de la localidad, San Espiridión, recorren las calles en una procesión muy concurrida.

### **Megáli Paraskeví (Viernes Santo)**

La nota más característica de esta jornada en todo el país son sus multitudinarias profesiones. Una de las más importantes es la que se desarrolla en la ciudad de Corfú, en Olympos (Kárphatos), Hidra, Patmos y buena parte de Creta.

### **Megálo Sávvato (Sábado Santo)**

Dentro de la Grecia insular, una de las principales celebraciones tiene lugar en la ciudad de Corfú. Su tradición más pintoresca, de origen desconocido, consiste en romper vasijas de barro y arrojar jarras desde los balcones. Asimismo, la localidad también acostumbra a albergar un espectáculo de fuegos artificiales.

### **Páscha (Domingo de Resurrección)**

Esta jornada es la más importante del calendario ortodoxo y da cabida a vistosas procesiones en todos los rincones del territorio heleno.

### **Espectáculo de luz y sonido en Rodas**

De abril a septiembre, la residencia de los Grandes Maestros de Rodas se convierte en el escenario de una atracción turística de primer orden.

### **Agios Geórgios**

El día de San Jorge (el 23 de abril) se celebra la fiesta del patrón de los pastores. Esta fecha marca el inicio de la temporada de pastoreo en toda Grecia.

### **Festival de Luz y Sonido de Corfú**

De mayo a septiembre, la fortaleza veneciana de la ciudad de Corfú —la Palaió Froúrio— da cabida a un despliegue audiovisual de excepción.

### **Protomagiá (Fiesta nacional)**

El 1 de mayo es festivo en todo el país. Una costumbre muy arraigada consiste en colgar guirnaldas de ajos y flores silvestres para ahuyentar los malos espíritus. En las islas, las poblaciones corfotas de Róda y Ágios Déka acogen uno de los festivales más importantes, que suelen amenizarse con comidas familiares al aire libre.

### **Conmemoración de la Batalla de Creta**

A mediados de mayo, esta festividad rememora los ataques sufridos por la isla en 1941 a manos del ejército nazi. Sin duda, Haniá fue una de las poblaciones cretenses más afectadas por los bombardeos.

### **Día de la Jonia y de San Constantino y Santa Elena**

Cada 21 de mayo, toda Grecia recuerda a los primeros gobernantes ortodoxos del Imperio bizantino. Además, las islas Jónicas conmemoran el aniversario de su anexión al territorio griego, acaecida en 1864.

### **Análipsi (Ascensión)**

Se celebra 40 días después de la Semana Santa ortodoxa.

### **Pentikostí (Domingo de Pentecostés)**

Se festeja siete semanas después de la Semana Santa ortodoxa. Uno de los lugares de la Grecia insular donde está más arraigada es en Lákones (Corfú).

### **Agíou Pnévmatos (Día del Espíritu Santo)**

Este festivo nacional coincide con el Lunes de Pentecostés. En las poblaciones corfíotas de Argirádes, Kontókali o Stavros esta celebración está fuertemente arraigada.

### **Klídonas**

Cada 24 de junio, día de San Juan, algunos lugares de las islas griegas —entre ellos, Creta— acogen una tradición consistente en introducir pequeños objetos personales en una jarra de agua que ha sido transportada por una joven casadera, y que se deposita posteriormente bajo la luz de la luna. A la mañana siguiente, sus propietarios —que suelen ser hombres jóvenes— recogen sus pertenencias una a una.

### **Agioi Apóstoloi Pétros kai Pávlos**

El 29 de junio, la población de Gáios (Corfú) celebra sus fiestas patronales. Otro tanto ocurre en la bahía de San Pablo, en Lindos (perteneciente a la isla de Rodas).

### **Festival Kornária Se lleva a cabo todos los veranos en de Sitía (Creta).**

Esta fiesta toma su nombre de Vicenzos Kornarós, un poeta local del siglo XVIII.

### **Festival del Vino de Rodas**

Se desarrolla de julio a septiembre en el parque de Rodino (3 km al sur de la capital de la isla). Su programa de fiestas comprende actividades culturales y folklóricas.

### **Festival de verano de Heraclion**

En los meses estivales, el Ayuntamiento de la capital cretense pone en marcha representaciones teatrales al aire libre en el teatro Nikos Kazantzákis. A su vez, el programa de festejos incluye espectáculos de bailes regionales.

### **Festival de verano de Réthimno**

En julio y agosto, esta población cretense acoge una feria renacentista que tiene el local vino como eje central, y cuyos eventos más significativos se enmarcan en su parque municipal y la hermosa fortaleza veneciana de Réthimno. Uno de los más esperados es su vistoso carnaval.

### **Festival Internacional de Música de Corfú**

Cada mes de julio, el Ayuntamiento de la ciudad de Corfú y la Facultad de Estudios Musicales de la Universidad de Corfú organizan esta cita musical. Asimismo, este evento también despliega representaciones teatrales, de ópera y de ballet.

### **Agios Nikódimos**

El 14 de julio, es festivo en la ciudad de Naxos. Durante esta jornada, el patrón de la localidad es sacado en procesión. Por descontado, tampoco faltan los festejos populares.

### **Agía Marina**

El 17 de julio, todos los rincones de Creta —y muy especialmente, las áreas rurales—, así como la localidad de Agía Marina (Leros), organizan festejos para homenajear a su patrona, protectora de las cosechas y sanadora de las mordeduras de serpiente.

### **Profitis Ilias**

Del 18 al 20 de julio, es fiesta en las iglesias de las Cícladas, Eubea y Rodas consagradas al profeta Elías, erigidas sobre antiguos templos dedicados a Apolo.

### **Agíou Panteleímonos**

Del 25 al 28 de julio, el monasterio de Agíou Panteleímonos acoge tres jornadas de danza que culminan con el baile de la Koupa (copa) en Taxiárchis, Megálo Chorió. Igualmente, también es festivo en el monasterio de Panachrántou, en la isla de Andros.

### **Agosto cultural**

Se celebra en la población corfíota de Ano Korakiana, y comprende exposiciones y espectáculos al aire libre.

### **Ippokráteia (Festival de la Cultura de Hipócrates)**

En agosto, la isla de Kos se viste de fiesta y acoge exposiciones, conciertos y películas dedicados a Hipócrates, padre de la medicina moderna. Además, se lleva a cabo la ceremonia del juramento hipocrático en el Asklepion.

### **Festival de Dionysía**

La primera semana de agosto, la ciudad de Naxos se llena de bailes folklóricos, trajes típicos y degustaciones de alimentos locales.

### **Festival Simonidea**

Tiene lugar del 1 al 19 de agosto en la isla de Kea y sirve para recordar al poeta local Simónides (556-468 a.C.). El programa de actos incluye espectáculos de danza y teatro, así como exposiciones.

### **Festival de Teatro de Ítaca**

Se lleva a cabo entre agosto y septiembre.

### **Metamórfosi (Día del Salvador o Transfiguración de Cristo)**

Cada 6 de agosto, tiene lugar esta importante fiesta del calendario ortodoxo. En la isla de Corfú, se desarrolla una romería hasta la cima del monte Pantokrator, así como una procesión de barcos hasta Pondikonissi. Esta tradición goza de una gran relevancia en el Dodecaneso, y muy especialmente en la isla de Calcis, donde se arrojan huevos, harina, yogur y tinta de clamar.

### **Festival de Varkarola**

El 11 de agosto, los restos de San Espiridión son llevados en procesión por la ciudad de Corfú. De este modo, los corfíotas veneran a quien, según la leyenda, salvó la isla de la amenaza de los piratas turcos, quienes en esta misma asediaron la isla 1716.

### **Koímisis tis Theotókon (Nuestra Señora de la Asunción)**

Toda la Semana Santa católica, el 15 de agosto es la fiesta más importante para los seguidores de esta confesión. En Creta, es habitual organizar una

Tras la Semana Santa ortodoxa, el 13 de agosto es la fiesta más importante para los seguidores de esta confesión. En Creta, es habitual organizar una comida al aire libre a base de pan, cordero y vino (psomí, arní y krasí) tras la misa en honor a la Virgen. A su vez, en Kárfatos es habitual que las mujeres luzcan una llamativa indumentaria, así como las de Panagía Evangelistria, en Tínos.

### **San Títos**

El 25 de agosto, toda Creta se echa a la calle para festejar sus fiestas patronales. Las más vistosas se desarrollan en las localidades de Heraclion y Haniá, que dan cabida a sendas procesiones solemnes.

### **Festival de Corfú**

Tiene lugar en septiembre y se cuenta entre los principales eventos de la isla. Su buque insignia son los espectáculos musicales, a cargo de artistas nacionales e internacionales.

### **Génnesis tis Theotókou (Nacimiento de la Virgen)**

Cada 8 de septiembre tiene lugar esta celebración, una de las más relevantes del calendario ortodoxo griego.

### **Ypsosis tou Timíou Stavros (Exaltación de la Vera Cruz)**

Se celebra el 14 de septiembre en toda Grecia. Asimismo, en la localidad de Kipseli (Égina), se lleva a cabo una tradición consistente en que las mujeres entierren un muñeco conocido como Lidinós, que resucita dos o tres días después. El milagro se festeja con canciones y bailes populares. Según parece, esta celebración data de la época prehistórica y se había festejado ininterrumpidamente hasta 1940. No obstante, esta costumbre se retomó en 1994. Por su parte, en la isla de Calcis también se vive esta fiesta con fervor.

### **Ágios Dimítrios**

El 26 de octubre es el día elegido para saborear el primer vino del año.

### **Día del Ochi (Día del Orgullo Griego o Día del No)**

Cada 28 de octubre, el país recuerda cómo, en 1940, el entonces primer ministro Ioannis Metaxas se negó a que el ejército fascista entrara en Grecia.

### **Día de la Resistencia del monasterio de Arkádi**

Los días 7 y 8 de noviembre, este complejo monástico rememora su heroica resistencia durante la guerra de la Independencia contra los turcos (1850).

### **Ton Taxiarchón Michael kai Gavriil**

El 8 de noviembre, se celebra el día de los santos Gabriel y Miguel en Panormitís, en la isla de Simi.

### **San Minas**

El 11 de noviembre, las calles y las iglesias de Heraclion se visten de fiesta para acoger una procesión dedicada a este santo.

### **Eisódia tis Theotókou**

El 21 de noviembre, se celebra en toda Grecia la presentación de la Virgen en el templo.

### **Ágios Nikólaos (San Nicolás)**

Cada 6 de diciembre, algunas poblaciones del litoral cretense celebran misas en honor del patrón de los marineros. En esta fecha, se llevan a cabo desfiles de barcas ornadas engalanadas para la ocasión. En el caso de Haniá, una procesión discurre por el casco antiguo de la localidad hasta alcanzar el puerto. Una celebración similar tiene lugar en Agios Nikólaos, también en Creta.

### **Ágios Spyridonos**

El 12 de diciembre, la ciudad Corfú se vuelca en la fiesta de su patrón paseando sus reliquias por las calles de esta localidad.

### **Christoúgenna (Navidad)**

Además de celebrar la llegada de Jesús al mundo, cada 25 de diciembre se bendice el mar en todas las áreas costeras de Grecia para que la próxima temporada de pesca sea beneficiosa. Para ello, se sumerge un crucifijo en el agua.

### **San Esteban y Synaxis tis Theotókou (Encuentro del séquito de la Virgen)**

El 26 de diciembre es festivo en todo el territorio heleno.

### **? Nochevieja**

Cada 31 de diciembre, la población cretense de Ágios Nikólaos despide el año con un desfile de barcos y un espectáculo de fuegos artificiales.